

Las estadísticas económicas en el Banco Central del Ecuador

Herramienta de planeación
económica

Reseña histórica

Institucionalización en el Banco
Central.

Proyección de la producción de
estadísticas económicas

Herramienta de planeación económica

- La estadística económica estudia los datos cuantitativos, ordenados y sistematizados, en el ámbito del quehacer económico.
- Resulta imprescindible para el análisis de la estructura, coyuntura y la previsión económica, elementos fundamentales para la adopción de medidas de política económica.

Reseña histórica

- La necesidad de contar con registros sobre el quehacer económico ha sido permanente en toda sociedad.
- En lo que hoy es Ecuador se reconocen una serie de formas y maneras de llevar estos registros que sucesivamente se presentan a continuación.

Reseña histórica

Los pueblos prehispánicos disponían de sistemas contable y estadístico (quipus).

**Producción agrícola,
Número de trabajadores agrícolas nativos
o mitimaes; y
Cantidad de producto que labriegos
debían entregar a gobernantes, sacerdotes
y guerreros.**

(Juan de Velasco: Historia del Reino de Quito.)

Reseña histórica

- **Colonia: España ordenó el registro del cobro de tributos (quinto real) que se generaban en las mitas y encomiendas**
- **El registro de la producción se realizaba en cada unidad productiva**
- **El auge de la producción textil en obrajes motivó la realización de censos para cuantificar los volúmenes de producción y ventas.**
- **(Padre José María Vargas . La Economía Política del Ecuador durante la Colonia).**

Reseña histórica

- En lo fiscal se mantuvieron rígidos controles y registros estadísticos de su rendimiento (alcabalas).
- Los registros monetarios se los efectuaba en cada Virreynato y se reportaba a la Corona.
- En la época republicana: Ley de Monedas (1831) obliga al Ministerio de Hacienda a registrar la emisión de pesos de oro. De otra parte, Hacienda, registra el control del pago de la deuda externa , tributos y producción.

Reseña histórica

- En 1862 se faculta emitir a los bancos privados, bajo el control del gobierno; no obstante en la práctica se limita la capacidad de controlar y registrar estas emisiones por parte del gobierno.
- En 1898 aparece la Nueva Ley de Monedas en la que se establece la necesidad de registros respecto a la emisión monetaria y la paridad cambiaria. El gobierno con fines tributarios establece registros sobre la producción y el comercio exterior.

Reseña histórica

En conclusión:

- Hasta esta etapa de la historia si bien existen estadísticas económicas, lastimosamente estas son segmentadas, en el tiempo y en los procedimientos, y ;
- No existe una institucionalidad que de trascendencia en el tiempo a las estadísticas

El Banco Central y las estadísticas económicas

- 1927 Se crea el BCE, y en su estructura orgánica funcional se establece la Unidad de Investigaciones y estadísticas económicas.
- Se observa la necesidad de tener un registro permanente de la emisión monetaria, el encaje legal por cada banco, tipo de cambio.

El Banco Central y las estadísticas económicas

- Las autoridades solicitaban reportes diarios de la evolución de estos agregados.
- Estadísticas fiscales y de la producción se elaboraban en el Ministerio de Hacienda.

El Banco Central y las estadísticas económicas

- 1947 se inicia la publicación periódica de las estadísticas económicas. El ejemplar No.1 del Boletín Estadístico se publicó el sábado 17 de mayo. Su frecuencia diaria;poco después fue semanal.
- Contiene información estadística monetaria, financiera, cambio extranjero, comercio exterior.

El Banco Central y las estadísticas económicas

- 1948. El boletín amplía su cobertura de información incorporando el Índice de precios de artículos de primera necesidad; y, volúmenes y precios de los principales productos.
- 1955. Se sistematiza la información de la siguiente manera: RMI, medios de pago, Crédito, Tipo de cambio, Comercio exterior (X y M), Índice de precios al consumidor

El Banco Central y las estadísticas económicas

- 1960 Se incorporan las estadísticas del PIB.
- 1990 La información se sistematiza en: Banco Central, bancos privados, BNF, Bolsa de Valores, Sector fiscal, Sector externo, Sector real. Frecuencia mensual.
- 1995 Sistema financiero, Bancos privados, BNF, Encaje legal, Bolsas de Valores, Finanzas Públicas, Sector Externo, (X,M), Balanza de pagos, Deuda externa, Cotizaciones, Sector real.

El Banco Central y las estadísticas económicas

- Esta información se encuentra publicada en:
- 1818 boletines de estadística mensual
- 25 boletines anuarios
- 112 encuestas de coyuntura
- 36 inversión extranjera directa
- 19 Cuentas Nacionales

El Banco Central y las estadísticas económicas

- 24 inversiones del sector público
- 4 boletines deuda externa
- 1 boletín deuda interna
- 2 balanza de pagos
- 5 boletines de competitividad
- Publicaciones especiales.

Proyecciones

- No existe ninguna institución de América Latina con 76 años de trayectoria en producir estadísticas económicas de síntesis.
- Rigurosidad metodológica.
- Las estadísticas económicas del BCE. Un Patrimonio
- Nos compete preservarlas en el tiempo.

Proyecciones

- Las fortalezas de las estadísticas económicas son: el manejo técnico durante los 76 años, la credibilidad; y,
- Fundamentalmente, los recursos humanos calificados;
- La mayor amenaza es la nueva institucionalidad que se pretende dar al estado ecuatoriano;
- Es oportuno evidenciar ante la ciudadanía las bondades de las estadísticas económicas del BCE;
- La debilidad.- la reestricción presupuestaria.